

ABSTRAK

Skripsi dengan judul “Penyelesaian Sengketa Hak Asuh Anak dan Nafkah Pasca Perceraian di Pengadilan Agama Trenggalek Perspektif *Maqāṣid Syarī'ah* (Studi Putusan Nomor 1030/Pdt.G/2025/PA.Trk)” ini ditulis oleh Zulfaida Novia Prasetyorini, NIM 1860102222144, Program Studi Hukum Keluarga Islam, Fakultas Syariah dan Ilmu Hukum, Universitas Islam Negeri Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, Dosen pembimbing Anang Wahid Cahyono, M.H.I.

Kata Kunci: Penyelesaian Sengketa, Hak Asuh Anak, Nafkah Anak, Pasca Perceraian, *Maqashid Syariah*.

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh meningkatnya kasus perceraian yang berdampak pada hak asuh dan nafkah anak. Pengadilan Agama Trenggalek berwenang menyelesaikan sengketa tersebut, namun masih terdapat perbedaan antara ketentuan hukum dan praktik pelaksanaannya, khususnya mengenai kewajiban nafkah anak yang tetap menjadi tanggung jawab ayah tanpa bergantung pada hak asuh. Karena itu, pendekatan *Maqāṣid al-Syarī'ah* digunakan untuk menilai sejauh mana putusan pengadilan mampu mewujudkan tujuan syariat dalam menjaga agama, jiwa, akal, keturunan, dan harta.

Fokus penelitian ini dirumuskan dalam dua pertanyaan utama. Pertama, bagaimanakah putusan hakim nomor 1030/Pdt.G/2025/PA.Trk tentang penyelesaian sengketa hak asuh anak dan nafkah pasca perceraian di Pengadilan Agama Trenggalek? Kedua, bagaimanakah tinjauan *maqashid syari'ah* terhadap putusan hakim nomor 1030/Pdt.G/2025/PA.Trk tentang penyelesaian sengketa hak asuh anak dan nafkah pasca perceraian di Pengadilan Agama Trenggalek?. Tujuan penelitian ini pertama untuk mendeskripsikan proses penyelesaian sengketa hak asuh anak dan nafkah pasca perceraian di Pengadilan Agama Trenggalek pada putusan hakim nomor 1030/Pdt.G/2015/PA.Trk dan kedua untuk menganalisis perspektif *Maqāṣid al-Syarī'ah* terhadap putusan hakim nomor 1030/Pdt.G/2025/PA.Trk tentang penyelesaian sengketa hak asuh anak dan nafkah pasca perceraian di Pengadilan Agama Trenggalek.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian kualitatif dengan pendekatan empiris (studi kasus) dan studi literatur. Lokasi penelitian dilaksanakan di Pengadilan Agama Trenggalek. Sumber data primer diperoleh melalui wawancara mendalam dengan hakim dan panitera, serta observasi langsung terhadap proses persidangan. Sumber data sekunder diperoleh dari dokumen hukum berupa Putusan Perkara Nomor 1030/Pdt.G/2025/PA.Trk, Kompilasi Hukum Islam, Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan, serta berbagai literatur terkait *maqashid syari'ah*. Teknik pengumpulan data menggunakan wawancara, observasi, dan dokumentasi. Analisis data dilakukan dengan model interaktif yang mencakup reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan. Pengecekan keabsahan data menggunakan triangulasi sumber, teknik, dan waktu.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa penyelesaian sengketa hak asuh dan nafkah anak di Pengadilan Agama Trenggalek telah sesuai dengan hukum acara perdata. Hak asuh anak yang belum mumayyiz diberikan kepada ibu berdasarkan Pasal 105 huruf a Kompilasi Hukum Islam karena ayah tidak dapat membuktikan ketidaklayakan ibu. Putusan hakim dinilai telah memenuhi prinsip *ḥifẓ al-naḥs*, *ḥifẓ al-naṣl*, *ḥifẓ al-dīn*, dan *ḥifẓ al-‘aql*, namun prinsip *ḥifẓ al-māl* belum terpenuhi secara optimal karena tuntutan nafkah anak tidak diputus secara tegas.

ABSTRACT

The thesis entitled “Settlement of Child Custody and Child Support Disputes After Divorce at the Trenggalek Religious Court from the Perspective of *Maqashid Sharia* (Study of Decision Number 1030/Pdt.G/2025/PA.Trk)” was written by Zulfaida Novia Prasetyorini, Student ID Number 1860102222144, Islamic Family Law Study Program, Faculty of Sharia and Legal Sciences, Sayyid Ali Rahmatullah State Islamic University of Tulungagung, under the supervision of Anang Wahid Cahyono, M.H.I.

Keywords: Dispute Settlement, Child Custody, Child Support, Post-Divorce, *Maqashid Sharia*.

This research was motivated by the increasing number of divorce cases affecting child custody and child support. The Trenggalek Religious Court has the authority to resolve such disputes; however, there are still discrepancies between legal provisions and their implementation in practice, particularly regarding child support obligations, which remain the responsibility of the father regardless of custody rights. Therefore, the *maqashid sharia* approach was employed to assess the extent to which court decisions fulfill the objectives of Islamic law in protecting religion, life, intellect, lineage, and property.

The focus of this research is formulated into two main questions. First, how does the judge's decision Number 1030/Pdt.G/2025/PA.Trk resolve disputes concerning child custody and child support after divorce at the Trenggalek Religious Court? Second, how is the judge's decision Number 1030/Pdt.G/2025/PA.Trk regarding the settlement of child custody and child support disputes after divorce at the Trenggalek Religious Court viewed from the perspective of *maqashid sharia*? The objectives of this research are, first, to describe the process of resolving child custody and child support disputes after divorce at the Trenggalek Religious Court based on Decision Number 1030/Pdt.G/2025/PA.Trk and, second, to analyze the decision from the perspective of *maqashid sharia*.

The method used in this study is qualitative research with an empirical approach (case study) and literature study. The research was conducted at the Trenggalek Religious Court. Primary data were obtained through in-depth interviews with judges and court clerks, as well as direct observation of court proceedings. Secondary data were obtained from legal documents, including Decision Number 1030/Pdt.G/2025/PA.Trk, the Compilation of Islamic Law, Law Number 1 of 1974 concerning Marriage, and various literature related to *maqashid sharia*. Data collection techniques included interviews, observation, and documentation. Data analysis was conducted using an interactive model consisting of data reduction, data presentation, and conclusion drawing. Data validity was examined through source, technique, and time triangulation.

The results of the study indicate that the settlement of child custody and child support disputes at the Trenggalek Religious Court has been carried out in accordance with civil procedural law. Custody of children who have not yet reached mumayyiz age was granted to the mother based on Article 105 letter (a) of the Compilation of Islamic Law because the father was unable to prove the mother's unfitness. The judge's decision was considered to have fulfilled the principles of *ḥifẓ al-naḥs* (protection of life), *ḥifẓ al-nasl* (protection of lineage), *ḥifẓ al-dīn* (protection of religion), and *ḥifẓ al-'aql* (protection of intellect). However, the principle of *ḥifẓ al-māl* (protection of property) had not been optimally fulfilled because the child support claim was not decided explicitly.

خلاصة

الكلمات المفتاحية: تسوية منازعات حضانة الأطفال ونفقتهم بعد الطلاق في المحكمة الدينية بترنجاليك من منظور مقاصد الشريعة (دراسة الحكم رقم ١٠٣٠/ق.د.غ/٢٠٢٥/م.د.ت.)، وقد كتبها زلفائدة نوفيا براستيوييني، رقم القيد ١٨٦٠١٠٢٢٢٢١٤٤، في برنامج دراسة الأحوال الشخصية الإسلامية، كلية الشريعة والعلوم القانونية، جامعة السيد علي رحمة الله الإسلامية الحكومية تولونغونغ، تحت إشراف الأستاذ أنانغ وحيد جاهيونو، الماجستير في الأحكام الإسلامية

الكلمات المفتاحية: تسوية المنازعات، حضانة الأطفال، نفقة الأطفال، ما بعد الطلاق، مقاصد الشريعة

خلفية هذا البحث هي تزايد حالات الطلاق التي تؤثر في حضانة الأطفال ونفقتهم. وتختص المحكمة الدينية بترنجاليك بالنظر في هذه النزاعات وتسويتها، إلا أنه لا تزال توجد فروقات بين الأحكام القانونية والتطبيق العملي، ولا سيما فيما يتعلق بواجب نفقة الطفل الذي يبقى مسؤولية الأب دون أن يتوقف على مسألة الحضانة. ولذلك، استخدم منهج مقاصد الشريعة لتقييم مدى قدرة أحكام المحكمة على تحقيق مقاصد الشريعة في حفظ الدين، والنفس، والعقل، والنسل، والمال

بشأن تسوية Pdt.G/٢٠٢٥/PA.Trk/تتمحور هذه الدراسة حول سؤالين رئيسيين. الأول: كيف كان حكم القاضي رقم ١٠٣٠ منازعات حضانة الأطفال ونفقتهم بعد الطلاق في المحكمة الدينية بترنجاليك؟ والثاني: كيف تُقيم هذه القضية من منظور مقاصد الشريعة بشأن تسوية منازعات حضانة الأطفال ونفقتهم بعد الطلاق في المحكمة Pdt.G/٢٠٢٥/PA.Trk/فيما يتعلق بالحكم رقم ١٠٣٠ الدينية بترنجاليك؟ وتهدف هذه الدراسة أولاً إلى وصف عملية تسوية منازعات حضانة الأطفال ونفقتهم بعد الطلاق في المحكمة الدينية Pdt.G/٢٠٢٥/PA.Trk/وثانياً إلى تحليل الحكم رقم ١٠٣٠، Pdt.G/٢٠٢٥/PA.Trk/بترنجاليك وفقاً للحكم رقم ١٠٣٠. المتعلق بتسوية منازعات حضانة الأطفال ونفقتهم بعد الطلاق في المحكمة الدينية بترنجاليك من منظور مقاصد الشريعة

المنهج المستخدم في هذا البحث هو المنهج الكيفي بالمدخل الإمبريقي (دراسة الحالة) (والدراسة المكتبية). وقد أُجري البحث في المحكمة الدينية بترنجاليك. أما البيانات الأولية فقد جُمعت من خلال المقابلات المتعمقة مع القضاة وكتاب المحكمة، إضافة إلى الملاحظة المباشرة Pdt.G/ لسير المحاكمات. وأما البيانات الثانوية فقد تم الحصول عليها من الوثائق القانونية، ومنها الحكم رقم ١٠٣٠ ومجموعة الأحكام الإسلامية، والقانون رقم ١ لسنة ١٩٧٤ بشأن الزواج، فضلاً عن مختلف المراجع المتعلقة بمقاصد Pdt.G/٢٠٢٥/PA.Trk/ الشريعة. واستخدمت تقنيات جمع البيانات المتمثلة في المقابلات، والملاحظة، والتوثيق. أما تحليل البيانات فقد تم باستخدام النموذج التفاعلي الذي يشمل تقليل البيانات، وعرضها، واستخلاص النتائج. كما تم التحقق من صحة البيانات باستخدام التثليث من حيث المصادر، والتقنيات، والوقت

وأظهرت نتائج البحث أن تسوية نزاعات الحضانة والنفقة في المحكمة الدينية بترنجاليك قد تمت وفقاً لأحكام قانون المرافعات المدنية. وقد مُنحت حضانة الطفل غير المميز للأم استناداً إلى المادة ١٠٥ الفقرة أ (من مجموعة الأحكام الإسلامية، لأن الأب لم يتمكن من إثبات عدم أهلية الأم للحضانة). كما اعتُبر حكم القاضي محققاً لمبادئ حفظ النفس، وحفظ النسل، وحفظ الدين، وحفظ العقل، إلا أن مبدأ حفظ المال لم يتحقق بصورة مثلى، لأن دعوى نفقة الطفل لم يُفصل فيها بشكل صريح